

## UNA VICTORIA EN EL ALTO ARAGON: BIESCAS, EN NUESTRO PODER

ESTE. — Las fuerzas propias han continuado la operación iniciada en la jornada de ayer en el Alto Aragón. Hoy ha sido completamente ocupado Biesca y se do-

### DESPUES DE LA DETENCION DE TRONCOSO

Como represalia a la detención del «comandante» espía, los fascistas españoles cierran la frontera de Irún, incluso a la Prensa, y ejercen represalias en súbditos franceses

Hendaya, 23.—Pueden desmentirse los rumores circulados en el extranjero relativos a un golpe de mano de los requetés contra Hendaya a consecuencia de la detención de Troncoso. El Gobierno francés ha tomado sus precauciones en la frontera y puede asegurarse que no pasará nada. Desde San Sebastián llegan noticias de que desde hace dos días no entra ningún periódico extranjero en la zona rebelde, incluso periódicos de derecha. Igualmente comunican de San Sebastián que la orden de deportación de siete franceses residentes en Andalucía, a San Sebastián e Irún, que había sido suspendida, será ejecutada hoy. Un funcionario rebelde ha declarado que no había sido tomada medida alguna de represalias contra el consul francés en Málaga.—Fabra.

Luña—según el reclutamiento de voluntarios para la España leal. El capitán Ibáñez agregó que estos actos de terrorismo serían atribuidos a la F. A. I. y que se conseguiría la finalidad perseguida. —Entonces supe—contina diciendo X—, que el capitán Ibáñez y otros rebeldes españoles habían hecho pasar diferentes camiones de bombas a Francia. Los transportes se habían efectuado con coches trucados. Las bombas se escondían en el departamento de Bajos Pirineos. Hasta aquí las declaraciones del misterioso testigo. Por otra parte, la Policía detuvo en París a Gofri Nicolás, terrorista español, hermano del Gofri que resultó muerto en una acción de espionaje. El testigo X, ha hecho las siguientes declaraciones a agentes de la Sureté: «En compañía de su hermano Ramón, Gofri colocó una bomba en un tren, en Cérbers, por orden del comandante Troncoso. Se trataba de una bomba de relojería. Este mismo Gofri intentó hacer saltar, en compañía de otro individuo, el Consulado español en Bayona. Ramón ha colocado bombas en un banco, cerca de Bayona. En abril se entrevistó Troncoso con los dos hermanos. En el coche Ford de Gofri, había bombas. Ramón y Nicolás Gofri debían trasladarse a Toulouse para destruir unos aviones. Fueron Gofri e Ibáñez los que colocaron bombas en un barco anclado en Marsella y que se dirigía a Barcelona. ¿Por qué ha sido detenido Troncoso? Parece ser que este siniestro personaje cometió imprudencias verbales que le costaron caras. Parece que reclamó, en forma

imprudente, la liberación de su esposa y cómplice—Parella, y haber pronunciado extrañas palabras de amenaza. Troncoso, al saber que había sido detenido su chófer, pidió permiso al comisario de Policia, (Guignard, para hacer gestiones en Francia y obtener su libertad. Después de celebrar una conversación con el comisario, Troncoso se dirigió a la Embajada de Francia para visitar a M. Herbet. A media noche salió del Consulado especial de Policía un coche a toda marcha; dentro estaba Troncoso y Guignard. Troncoso había sido detenido. Fue entonces cuando un sujeto llamado Mafra, jefe de requetés, amenazó con poner en libertad a Troncoso a la cabeza de doscientos requetés.—Fabra.

### CASTAN



que, con el batallón que lleva su nombre, fué de los primeros que asaltaron a Belchite

### LOS HORRORES DE LA AMBICION IMPERIALISTA

En los bombardeos de Cantón, barrios proletarios enteros han sido destruidos y millares de seres, bárbaramente mutilados

Cantón, 23.—Visitando las zonas devastadas a consecuencia de los bombardeos efectuados por la aviación japonesa en las últimas cuarenta y ocho horas, el redactor de la agencia Reuter vió calles enteras de los barrios pobres, literalmente despedazadas por las explosiones de las bombas. Los cadáveres cubrían ciertos lugares de una manera compacta. Miembros humanos y cadáveres mutilados se amontonaban en confusión. El redactor de la Reuter encontró un grupo de mujeres buscando inútilmente, entre el inextricable montón de cadáveres, sus parientes o amigos y recorriendo luego, atemorizadas y medio locas, las calles contiguas de la ciudad. Muchos chinos, gentes flétridas, se hallan en

un estado de desorientación rayano en la locura, debido al terrible bombardeo, y al espectáculo horrorizante que se ve en las calles. El corresponsal de la Reuter estima que hay millares de muertos y mutilados, pero que serán precisas semanas, quizás meses, para hacer un cálculo preciso. El número de víctimas causadas por el raid de hoy, sobrepasa el número de muertos de Nankín, incluso el del sábado, sangriento de Shanghai.—Fabra.

### LOS DICTADORES SUDAMERICANOS, EN FAVOR DE LOS TRAIADORES A ESPAÑA

Los gobernantes de las repúblicas sudamericanas—ungidos por el sufragio popular o, lo que es más corriente, impuestos por un cuartelazo—, solían agotar el repertorio de elogios cuando se referían a la omadre patria, con cuyo espíritu se decían identificados, y a la que se declaraban deudores de una cultura y de una tradición gloriosa.

La Prensa de aquellos países solía glosar con exhuberancia estos tópicos, sobre todo con motivo de la celebración de ciertos aniversarios que, como el «Día de la Raza», daban lugar a un derroche generoso de lugares comunes en torno a la fraternidad hispanoamericana y a la devoción de las jóvenes repúblicas hacia lo que fué su metrópoli.

Fero, una cosa son las frases, y otra los hechos. Sobre todo, en lo que a gobernantes, diplomáticos y periodistas de empresa se refiere. Cuando la tradición de los militares colocó a la España auténtica—la que combatía contra moros y renegados primero, contra invasores extranjeros después—en una situación difícil que requería una ayuda real, se vió hasta dónde llegaba la adopción de los Gobiernos de la América española. Con la sola excepción de Méjico, los demás Gobiernos, sin romper relaciones con la República, se pusieron escaradamente del lado de los traidores, ofreciéndole casi la labor de sus agentes, mientras dificultaban las expresiones de solidaridad de la masa popular, hacía la España leal. Porque, debe saberse que si los Gobiernos defecionaron, los pueblos de América están fervorosamente con nosotros. Pese a las trabas oficiales, existen en la Argentina, en Chile, en Uruguay, en Cuba, vigorosos movimientos de solidaridad hacia España, de los cuales hemos recibido manifestaciones precisas y elocuentes.

En cuanto a los gobernantes sudamericanos, los Justo, Terrá, Alessandri, Benavidez y tantos otros que pudieron haber cambiado en las últimas veinticuatro horas—dictadores más o menos franceses o encubiertos—, es lógico que estén con sus congéneres, los traidores que hicieron invadir el propio país por moros, Italianos y alemanes. Y se explica también que hayan tomado en Ginebra el partido de esa casta infame, y que hayan querido libertar a los espías y facciosos refugiados en sus embajadas. Son, sencillamente, beligerantes contra el pueblo español, y como tales se comportan.

No por eso hemos de olvidar que contamos con la cálida adhesión de los pueblos de Suramérica. Quizás sea ésta más ferviente que nunca. Es que esos pueblos anhelan nuestro triunfo, para sentirse alentados a sacudir los yugos denigrantes que sobre ellos pesan

### «SOLI» EN EL FRENTE

## Cómo se ganó Quinto para la Libertad

Como Belchite, Quinto comenzó a ser fortificado por los fascistas apenas las columnas confederales irrumpieron victoriosas en Aragón. No ignorando el valor de sus defensas naturales, sabiendo la importancia definitiva de ambos pueblos en el relato histórico de las guerras que hubo de padecer la Ciudad de los Ríos, realizaron aquí, y minando lomas, fortificando edificios, haciendo de los templos de Cristo santos de crímenes y pasiones, convirtieron a Quinto en una fortaleza formidable.

Quedaba aún lo más importante para hacer. Rendir a Bonastre, la posición reputada como la más fortificada y de mayor valor estratégico de todo el frente aragonés.

Tras adueñarse de la estación de Pina y sin tomar un minuto de descanso. Las fuerzas que habían avanzado hasta cortar las comunicaciones con Fuentes de Ebro, atacaron de flanco, continuando sus ataques con el de los compañeros que iban de frente a la posición.

Havíamos interminable este relato si quiséramos reseñar minuciosamente el valor, fuerza y posición de las fortificaciones que hemos visto. Y con ello jamás lograríamos dar la sensación de realidad tan interesante para comprender el heroísmo de nuestros soldados y la eficacia de nuestra aviación y artillería cooperando magistralmente en la obra audaz de la infantería.

Tanto por sus defensas naturales, como por las fortificaciones y pasos subterráneos de que la habían dotado las huestas al servicio de Mussolini y Hitler, tomar la ermita de Bonastre era una empresa difícil, a la que se lanzaron nuestros hom-

En un frente de varios kilómetros, la lucha, por terrible, iba debilitándose con rapidez. De segundo en segundo era mayor el número de prisioneros que se hacían y las brigadas sanitarias de la División, zifilizando su coraje y decisión con las fuerzas de choque, recogían las bajas, sacando dolos, en muchas ocasiones, de delante mismo de la línea de fuego.

Poco más de mediodía sería, cuando los facciosos, imposibilitados de defenderse, batidos por todas partes por la violencia terrible de nuestras armas, se desmoralaron y, abandonando la defensa de sus últimos reductos, huyeron en todas direcciones.

La aviación italiana intentó aún aproximaciones, aunque con nulo resultado, ya que la mayoría de los paquetes que les arrojaron cayeron en nuestras líneas, igual que sucedió más tarde en Belchite. Y como en Belchite, dentro de esos paquetes iban pasquines en los que se instigaba a los facciosos a resistir, prometiéndoles criminalmente una ayuda que ningún poder humano podía prestarles.

Se cogieron al enemigo más de mil prisioneros y sus bajas pasaron de mil quinientas. Las fuerzas del frente de Aragón han demostrado su alta moral combativa y su valor probado. El general jefe del Ejército del Este no ha disminuido su emoción ante esta acción sublimemente heroica, y así lo ha expresado públicamente.

Pedro Más Valois  
Quinto, septiembre de 1937.

### BATISTA



nuestro célebre dinamitero, conocido por el «Chaval», uno de los héroes del asalto a Belchite

### FELEZ



comisario del Batallón confederal de Aragón núm. 1

### LA VIGILANCIA CONTRA LA PIRATERIA EN EL MEDITERRANEO

Ginebra, 23.—El crucero «Galatea», de la flota británica, ha entrado hoy en Gibraltar de regreso de su viaje de inspección, efectuado en virtud de las disposiciones contra la piratería. Para antes de finalizar la preparación de otros varios buques de este género, se espera la guerra inglesa. Mañana saldrán en servicio la patrulla, tres destroyers.—Fabra.

### Alemania, dispuesta a que no haya más piratería si conceden la beligerancia a Franco

Berlin, 23.—La agencia D. N. B. informa que Alemania se dirigirá en breve al Comité de no intervención, en Londres, pidiéndole que presente a la discusión el problema de la cooperación de la beligerancia a los dos bandos que luchan en España. Agradece la citada agencia que una vez conocida la beligerancia, desapareciera en absoluto los actos de piratería marítima y aérea.—Cosmos.

### Tranquilidad en los frentes del Jarama

Arganda, 23. (Del enviado especial de Febus).—En los diferentes sectores de este frente la jornada ha transcurrido normalmente, no habiéndose registrado más que ligeras irroces de fusil y ametralladora. Por el frente del Jarama nuestra

artillería ha lanzado algunos cañonazos contra las posiciones enemigas, consiguiendo los objetivos marcados. A primeras horas de la noche el enemigo dió señales de vida derrochando municiones, sin lograr hacer mella en nuestros combatientes.—Febus.

### VIVANCOS



jefe de la 25 División del Ejército del Este, en Belchite, después de las operaciones que nos condujeron a la victoria

### EL «VIAJE HISTORICO» DEL «DUCE» A ALEMANIA

Berlin, 23.— Toda la Prensa de esta mañana concentra su máxima atención en la inminente visita de Mussolini a Alemania. Los diarios insertan con grandes titulares la proclama dirigida al pueblo alemán por el ministro de Propaganda doctor Goebbels, excitándole a tributar la más

cordial acogida al dictador italiano. Todos los periódicos escriben que se trata de un «viaje histórico» y destacan principalmente la importancia que revestirá el mitin que se celebrará en el Estadio Olímpico, ante cien mil espectadores, en el que hablarán Hitler y Mussolini.—Cosmos.

# Apoyar a Asturias, luchar por Asturias, consigna del momento